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Pays : République slovaque 

Nom du « correspondant jardin » : Michaela Kubíková, National Trust de la Slovaquie, 
kubikova@nt.sk, +421907296724 

 

1. Institution(s) responsable(s) des jardins (nom – adresse – site internet et/ou page sur les jardins) 

 

Il n’existe pas d’institution slovaque unique « responsable des jardins ». Un petit nombre d’organismes 
publics et non gouvernementaux intervient dans le domaine, principalement : 

 le ministre de la Culture (http://www.culture.gov.sk/) ; 

 le ministre de l’Environnement (http://www.minzp.sk/) ; 

 l’Institut national pour la protection des monuments, organisme public relevant du ministère de la 
Culture (www.pamiatky.sk) ; 

 l’Association pour la création de jardins paysagers, ONG active au niveau national 
(http://www.szkt.sk/) ; 

 le National Trust de la Slovaquie (www.nt.sk).  

 

Le pays compte également des associations de plus petite taille consacrées à la préservation et à la gestion 
d’un jardin en particulier, par exemple : 

 l’association du parc Topolčianky (http://www.parktopolcianky.sk/); 

 l’association du parc Rusovce (http://www.rusovskypark.sk/Park/SummaryEng.asp). 

 

Beaucoup d’associations ou initiatives locales participent à la gestion de jardins partagés, comme 
l’association Živica (http://www.zivica.sk/sk/komunitne-zahrady/komunitne-zahrady) et l’association Sosna 
(http://www.sosna.sk/content/komunitn-z-hrady). 

 

On compte également quelques organisations consacrées à la protection d’arboretums, notamment 
Arborétum Mlyňany (http://www.arboretum.sav.sk/sk/podujatia-v-roku-2016/), qui relève de l’Académie 
slovaque des sciences. 

  

2. Législation en vigueur dans votre pays (nom + site internet) 

 

Il n’existe pas de législation spécifique pour les jardins. En revanche, les parcs et jardins historiques sont 
protégés au titre de monuments culturels nationaux, conformément à la loi sur la protection des monuments 
et sites historiques depuis 2002, et certains parcs et jardins importants, conformément à la loi 543/2002 sur 
la protection de la nature et du paysage (http://www.pamiatky.sk/en/page/law-on-the-protection-of-
monuments-and-historic-sites). 

 

3. Protection : nombre de jardins, niveaux de protection, statut (public/privé), inventaires 

 

a) Nous avons un registre des monuments culturels nationaux, qui comprend une catégorie pour les 
parcs et jardins historiques. 

b) Nombre de jardins protégés : Jusqu’à 400 parcs et jardins historiques sont inscrits au registre 
susmentionné. D’autres désignations peuvent englober les jardins et prévoir quelque forme de 
protection, par exemple, les zones de conservation. Ces zones relèvent toutefois du ministère de 
l’Environnement. 

c) Système de protection / législation (+ lien) : 

 Registre des monuments culturels nationaux auquel sont inscrits également les parcs et 
jardins historiques (http://www.pamiatky.sk/po/PO)  

 Des liens vers tous les textes de lois relatifs aux parcs et jardins historiques comme 
monuments culturels nationaux sont disponibles à l’adresse suivante : 
http://www.pamiatky.sk/en/page/legislation 

 Il n’existe pas de listes locales ou régionales des parcs et jardins historiques. Les 
collectivités locales ont le droit cependant de créer leurs propres listes de sites présentant 
un intérêt au plan historique local, pouvant inclure également les parcs et jardins historiques. 
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 Bon nombre de parcs et jardins historiques ne sont pas protégés au titre de monuments 
culturels nationaux et il n’existe pas de base de statistiques centralisée sur le sujet. Les sites 
se trouvent généralement dans un état déplorable et disparaissent peu à peu. 

d) Statut des jardins (protégés ou non), public/privé (nombre ou proportion) : Pas de données 
disponibles. Beaucoup de parcs et jardins historiques appartiennent aux localités ; les propriétaires 
privés de parcs et jardins historiques sont toutefois de plus en plus nombreux. Il est possible de 
trouver des informations à jour concernant les propriétaires de parcs et jardins historiques protégés 
au titre de monuments culturels nationaux et inscrits au registre central. Les informations ne sont 
pas disponibles pour tous les parcs et jardins historiques cependant, et des recherches sont 
grandement nécessaires dans le domaine. Beaucoup de parcs et jardins sont ouverts au public, 
mais se trouvent dans un état qui laisse généralement à désirer. 

e) Inventaire(s) des parcs et jardins (nom et nombre de jardins figurant dans cet inventaire) : Nous 
n’avons pas de registre des parcs et jardins en Slovaquie ni de base de données officielle et 
accessible ou de listes locales et régionales des parcs et jardins. Des recherches sont nécessaires. 

 

4. Informations en ligne : inventaires, bases de données, systèmes/outils cartographiques 
existants, photos, etc. 

 

 Des informations sont disponibles sur le site internet du Registre des monuments culturels 
nationaux, qui contient également les parcs et jardins historiques (http://www.pamiatky.sk/po/PO). 

 Des informations sur les parcs et jardins sont disponibles en grande partie sur les sites des 
organismes précités (voir au point 1.), notamment sur l’histoire, l’architecture et les éléments 
naturels de certains parcs et jardins, ou encore des informations sur la législation et l’utilisation 
possible de ces espaces. 

 

5. Formation : structures existantes, niveaux de formation, spécialisations, etc. 

 

 La Faculté d’horticulture et d’ingénierie paysagère de l’Université agricole slovaque de Nitra 
(http://www.fzki.uniag.sk/en/) et l’Institut d’horticulture et d’architecture paysagère de l’Université 
technique de Bratislava (http://www.fa.stuba.sk/sk/ustavy-a-pracoviska/ustav-krajinnej-a-zahradnej-
architektury.html?page_id=3033) proposent une formation professionnelle dans ces domaines. 

 Certains établissements d’enseignement secondaire sont actifs également dans ces domaines, par 
exemple le lycée horticole de Piešťany (https://szaspn.edupage.org/) et le lycée horticole de 
Malinovo (http://www.zahradnicka-malinovo.sk/). 

 Des cours d’architecture paysagère organisés par l’Université technique slovaque de Bratislava sont 
proposés à l’université populaire. 

 La formation est dispensée en apprentissage et jusqu’à l’université, en licence et spécialisation post-
licence – voir les sites internet susmentionnés.  

 Certaines des organisations précitées organisent des formations informelles et des conférences, 
mais cela reste rare. 

 Il n’y a pas d’organisme de formation unique. 

 

6. Sensibilisation 

 

a) Les manifestations organisées dans ce domaine à l’intention du grand public sont plutôt rares. 
Depuis 2007, le National Trust de la Slovaquie organise chaque année un week-end portes ouvertes 
dans les parcs et jardins du pays, qui attire un nombre toujours plus important de jardins 
participants, publics comme privés. Cet événement a lieu tous les deuxièmes week-ends de juin. 

b) Niveau : national 

c) Publics visés : tous publics 

d) Site internet : www.vopz.sk  

e) Observations : Des manifestations locales sont organisées de temps à autre dans certains parcs et 
jardins ; des expositions et séminaires sont proposés également au grand public. De nombreux 
groupes de volontaires créés par des associations s’occupent de certains parcs et jardins, et les 
activités de jardins communautaires attirent beaucoup de participants. 
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7. Outils terminologiques existants 

 

Le thésaurus de l’Institut des monuments nationaux n’existe qu’en slovaque et n’est pas disponible en ligne.  

 

8. Bibliographie : ouvrages de référence, actes de colloques, revues spécialisées, etc. 

 

 Il n’y a pas de revue spécialisée traitant uniquement des parcs et jardins historiques. La revue 
Pamiatky a múzea contient des articles sur le sujet, de même que Monument Revue, publiée par le 
Centre des musées et monuments nationaux slovaques. Cette publication trimestrielle de 72 pages 
en couleurs contient des résumés des articles en allemand et en anglais. Les hors-série publiés en 
2005 et 2006 en anglais contiennent des résumés également en français 
(http://www.snm.sk/?pamiatky-a-muzea). 

 Le magasine Monument Revue, publié depuis 2012 par l’Institut slovaque pour la protection des 
monuments, contient des articles intéressants sur le sujet 
(http://www.pamiatky.sk/sk/page/monument-revue). 

 Rares sont les ouvrages publiés sur les parcs et jardins historiques au niveau local ; il y a lieu de 
citer cependant l’ouvrage d’Ivan Tomaško, Historical parks and decorative gardens of Slovakia 
(https://www.artforum.sk/katalog/33645/historicke-parky-a-okrasne-zahrady-na-slovensku) et celui 
de Tamara Rehačková, Historical parks and Gardens in Bratislava 
(http://www.martinus.sk/?uItem=143268). 
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